## INFORMACIÓN BIBLIOGRÁFICA



## BIBLIOGRAFIA SOBRE METODOLOGIA DE LA INVESTIGACION SOCIAL

Por Carlos Escalante Angulo\*

En la última década hemos venido observando un creciente interés por la investigación científica de la realidad nacional. De manera paralela, por medio de la cátedra, seminarios, coloquios y reuniones similares, se ha venido tratando de estimular la difusión del conocimiento de la metodología y de las técnicas de la investigación científica en diferentes campos del saber, y se ha venido fomentando la discusión sobre el alcance y validez de las mismas. La investigación científica empieza así a ser percibida como una necesidad, y las universidades y organismos del Estado ya han dado los primeros pasos para su institucionalización, reconociendo de esta manera su importancia académica, económica y política. Dentro de este ambiente surge el interés por saber qué existe en español sobre la metodología de la investigación científica, particularmente aquella relacionada con lo social, de tal modo que resulta útil ofrecer esta información a los interesados. Las anteriores razones nos han motivado a compilar esta bibliografía, que puede considerarse parte de una continuada labor docente, la cual consta de cuatro partes.

La primera parte contiene títulos sobre lo que ordinariamente suele denominarse metodología y técnicas de investigación: técnicas para recolectar información (cuestionarios, entrevistas, etc.); técnicas de medición (índices, escalas, etc.); técnicas de análisis generalmente no tratadas en los libros de estadística (análisis de panel y de tendencia, análisis de casos desviados o atípicos, análisis contextual, etc.); diseños de investigación; aspectos del proceso investigativo como especificación conceptual, elaboración y contrastación de hipótesis de trabajo, relaciones lógicas entre teoría y observación, etc. Al final de esta Primera Parte se encontrará un índice de materias que facilitará considerablemente la consulta de su contenido.

La Segunda Parte contiene material bibliográfico sobre el análisis estadístico en la investigación social. En este momento nos encontramos en un proceso de cuantificación en la ciencia social que, sin ser exagerado, corre afortunadamente parejo con intentos de mayor rigor conceptual, más prudente y cuidadosa elaboración teórica, sin que ello signifique que los problemas de las relaciones entre teoría y medición estén satisfactoriamente resueltos. Desafortunadamente aún no disponemos en español de modernos textos de estadística social, y la enseñanza de esta asignatura en nuestras Universidades se orienta de modo inadecuado.

La ciencia social, más que la ciencia natural, se ha venido desarrollando en estrecha unión con la filosofía de la realidad y del conocimiento de las estructuras sociales. Esta íntima relación parece ser indispensable para una mejor comprensión del comportamiento social humano. En vista de esta situación, hemos incluido en una Tercera Parte bibliografía sobre epistemología., lógica de la ciencia social, etc. Como en la actualidad existen diferentes orientaciones y suborientaciones en filosofía de la ciencia social, hemos aunado referencias bibliográficas relativas a las corrientes de pensamiento positivistas y dialécticas que, hoy por hoy, nutren las más señaladas preocupaciones en este ámbito. Quienes se dedican a la investigación social con interés teórico serio —no al simple

<sup>\*</sup> Profesor asociado. Departamento de Sociología, Universidad Nacional de Colombia.